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■长江日报记者秦璟 林敏
通讯员兰子君 王逸

3月30日中午，武汉市江汉区红旗渠路一
家面馆前围满顾客和外卖员。大家都在急等
着取餐，火气越来越旺，眼看就要吵起来。

“蒜鸟、蒜鸟。”一个童声从身后传来。原
来，外卖小哥张宝剑从电动自行车后座“百宝
箱”里拿出他刚买的“蒜鸟”，正在轻按。“蒜鸟、
蒜鸟”的声音就是从这个小玩具里传出的，大
家不由得笑起来。

“算了、算了，大家都不容易。”张宝剑用上
刚刚学会的东北味武汉话劝大家放轻松，气氛
顿时缓和下来。

长江日报记者看到，张宝剑的这个黑色“百
宝箱”外侧贴着“此车已配备应急急救箱”醒目标
识。箱子里满满当当地放了不少东西，包括一台
崭新的AED（自动体外除颤器）、一个满是划痕的
医疗急救箱、一条还未拆封的灭火毯、一个粉色

“蒜鸟”。
“你把外卖放在哪里？”记者好奇地问张宝

剑。
“有个单独的箱子放外卖，我平时把它捆

在后座上或者放在踏板上。”他说。
3 月 25 日上午，张宝剑送外卖途中取出

“百宝箱”里的AED救助一位遇车祸受伤的老
人，视频被发到网上后获得的点赞、表扬源源
不断。

“我当外卖员 6 年，帮助他人是很平常的
事。我曾用这个黑色箱子帮了上百人。”

今年34岁的张宝剑是一名退役军人，2019
年开始在武汉送外卖，很快成为片区的“单
王”。单量大、跑动多，他在送外卖途中经常遇
到受伤、生病或需要其他帮助的人。

最初，张宝剑的电动自行车上只有一个外
卖箱，里面不能混放急救药品。遇到需要救助
的受伤、生病的路人，他要去药店买药，难免会
耽误时间。于是，他买了这个黑色箱子，专门
用来放一些常用的急救药品。后来，他又在里
面添置了一个白色医疗急救箱。由于使用频
繁，白色医疗急救箱上满是划痕。2024年4月
的一天，一位老人在街头摔倒。张宝剑见状立
刻拿出碘酒和绷带帮老人消毒、包扎伤口。老
人专门送来锦旗感谢，锦旗被挂在驿站里。

（下转第二版）

一锤接着一锤敲
长江日报评论员

党中央决定，在全党开展深入贯彻中央八项规定精神
学习教育。这是今年党建工作的重点任务。

制定实施中央八项规定，是我们党在新时代的徙木立
信之举。党中央部署开展此次学习教育，再次向全党宣示
作风建设永远在路上，一锤接着一锤敲、一抓到底的坚定决
心。

这是加强党的作风建设、纵深推进全面从严治党的重
要举措。“八项规定改变中国”，规定出台12年来，刹住了一
些长期没有刹住的歪风，纠治了一些多年未除的顽瘴痼疾，
党风政风焕然一新，社风民风持续向好。徙木立信、说到做
到，八项规定一子落地，作风建设满盘皆活，成为长期有效
的铁规矩硬杠杠、管党治党的“金色名片”。开展这次学习

教育，就是要巩固拓展主题教育和党纪学习教育成果，推动
全面从严治党向纵深发展，不断增强党的创造力凝聚力战
斗力。

这是密切党同人民群众的血肉联系、巩固党的执政基
础的必然要求。党的作风是党的形象，党的最大政治优势
是密切联系群众，作风问题核心是党同人民群众的关系问
题。开展这次学习教育，就是要教育引导党员干部以严的
标准、严的要求检身正己，动真碰硬、真查实改，以作风建设
新成效滋养党和群众的血脉深情，巩固党同人民的血肉联
系。

这是进一步全面深化改革、推进中国式现代化的有力
保障。解决作风问题的根本目的是更好推进工作。落实落

细党中央各项决策部署，在湖北支点建设中当好龙头、走在
前列，加快推动“三个优势转化”、重塑新时代武汉之“重”，
都需要我们进一步加强作风建设。开展这次学习教育，就
是要教育引导党员干部坚持干字当头，增强信心、迎难而
上，永不懈怠、一往无前、务实高效，持续以优良作风凝心聚
力干事创业。

风清则气正，气正则心齐。摒弃“小节论”“无害论”“不
要太严”等错误认知，全市党员干部要深刻认识抓好这次学
习教育的重要性，压紧压实政
治责任，一体推进查学改，以实
际行动为全国全省发展大局多
作贡献。

张宝剑的“百宝箱”。 长江日报记者秦璟 摄
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光谷人形机器人生产线4月投产
计划用于人工智能养老院

新闻策划/总值班 王作晖

长江日报讯（记者陈智 通讯员张隽玮 潘阳军）3月29日下午，在东湖高新
区与东阳光集团、智元机器人三方战略合作框架协议签约现场，2位身高170厘
米的人形机器人全程参与。当日，光谷东智全国总部正式落户光谷。

光谷东智由东阳光联合智元机器人、北京大学武汉人工智能研究院、灵初
智能共同成立，致力于成为华中首家具备完全独立生产、研发、交付服务的人
形机器人整机厂商。

在前不久的博鳌亚洲论坛2025年年会上，这款人形机器人刚完成了“讲解
员”的工作，专门负责接待迎宾和互动讲解。“它的核心优势在于具身智能，既
能做复杂动作又能像人一样思考。应市场需求，光谷东智人形机器人将陆续
应用于医疗和政务场景。”光谷东智董事长周林介绍。

长江日报记者从光谷东智获悉，位于光谷筑芯产业园的人形机器人生产线
正抓紧建设中，总面积超过13000平方米，预计4月能部分投产。此外，光谷东智
员工正调试优化人形机器人，计划于5月召开人形机器人产品发布会，年内发布
两款人形机器人产品、生产300台人形机器人，未来年产量有望达上千台。

实现量产后，光谷东智人形机器人将在哪里“上岗”？周林透露，未来，依
托东阳光丰富的产业资源，光谷东智计划开设中国首家人工智能养老院，并推
出健康疗养机器人、陪护机器人等产品，依托战略合作方资源，推动工业机器
人落地。

“我们不仅自主研发，还希望与光谷企业共同推动人形机器人产业发展。”
周林直言，把总部落在武汉是因为丰富的产业配套和应用场景。他举例说，光
谷有很多传感器企业，企业将考虑与本地传感器企业合作，使人形机器人核心
零部件实现“光谷造”。

东湖高新区相关负责人表示，光谷倾力支持人形机器人产业发展，计划出
台产业专项政策，建设专业园区，
开放各类应用场景，打造全国人形
机器人产业高地。 博鳌亚洲论坛2025年年会现场，“光谷造”人形机器人正在迎宾和互动讲解。

加装电梯有了“大管家”
居民们交的电梯维保费用降了将近一半
■长江日报记者刘睿彻 通讯员李建中

老旧小区加装电梯越来越多，电梯装得好，还要管得好，
怎么管才让人放心？江汉区在全市率先由居民将电梯的使
用单位授权给专业电梯物业管理机构，实施近一年，获得多
方点赞。

装电梯不容易管好电梯更难

“小区加装一部电梯不容易，要想把电梯管理好更难。”
28 日，唐家墩街道香江新村小区 15 栋居民孙琴香女士说。
2018年12月，小区加装的第一部电梯在15栋正式启用，孙女
士作为楼栋长热心组织加装电梯，深得居民信任，小区第一
部电梯的使用单位也登记到了孙女士个人名下。

“磨死人。”几年下来，这件大好事让孙女士越来越感到
苦不堪言。

每年电梯维保维修费用的征收及电梯零件修理、更换，
跟电梯有关的大事小事，孙女士要找居民沟通协调，让她最
担心的是，她没有专业能力对电梯的维保维修质量进行监
督。“万一电梯出了事，我怎么背得起。”

孙女士已经 75 岁了，另一位街坊余女士看孙女士太辛
苦，主动来帮忙。余女士63岁了，两位老人为了电梯年检的
事，忙前忙后，结果还因消除不了安全隐患，电梯曾被江汉区
市场监管局唐家墩市场监管所要求停用。

不过今年，孙女士管电梯的“担子”完全卸下来了。
长江日报记者在该小区15栋楼下看到，电梯玻璃明亮，

有景观电梯的感觉，跟着居民进入，电梯内空间宽敞，上下平
平稳稳，用到第7个年头，听不到一点噪声异响。

“连片托管”居民得实惠企业有收益

由小区业主管电梯的事不是个例。到去年4月，江汉区
完成加装电梯100多台，其中超过一半在唐家墩街道，近半数
加装电梯使用单位登记为业主个人。居民管电梯的种种难

处及风险，被街道、社区、辖区市场监管部门看在眼里，大家
积极想办法破解。

经过一段时间考察协调，唐家墩市场监管所推荐了多家
资质齐全的电梯物业管理公司，业主协商选择，将电梯的管
理权授权给电梯物业公司，而所有权不变，还是业主共有。

2024年4月，武汉市梯管家物业服务有限公司接手了香
江新村5部电梯的管理权。居民们交的电梯维保费用降了将
近一半，分摊下来，一家一年约400元左右。

梯管家物业公司负责人邱文桐女士告诉记者，一年的维
保费用明显降低，原本以为做不下来，监管部门推进“连片托
管模式”，企业订单多了，管的电梯多了，相当于团购价，让业
主最大程度得到实惠，企业也能有发展。

钱交少了，事做好了，“现在睡觉都踏实了”。孙女士说，
她现在除了在业主群里征收电梯的相关费用，基本不操心电
梯使用管理的事。梯管家物业公司安排了专职的电梯安全
管理员，她经常看到有人来检查维保电梯。

“日管控、周排查、月调度”，邱文桐说，企业按这样的要
求保障电梯安全，每半月会联合电梯维保单位对电梯进行一
次较大规模的检查。企业人员还进了小区的业主群，对接居
民的电梯使用需求。

今年以来，电梯运转很顺利，一次也没有停摆过。孙女
士、余女士很高兴，逢人就推荐加装电梯的好处。

唐家墩市场监管所工作人员介绍，推行电梯“连片托管”
后，监管更精准，解决问题更高效。

加装电梯不再由业主自行管理

2023年，国家市场监督管理总局出台第74号令《特种设
备使用单位落实使用安全主体责任监督管理规定》，明确要
求共有产权电梯须委托物业服务企业、维保单位或专业公司
等市场主体管理电梯，即加装电梯不再由业主自行管理。

目前，江汉区全区登记在个人名下的加装电梯都已明确
进行托管，托管程序正在推进中。全市加装电梯的托管也在
稳步推进。 （下转第二版）

市人大常委会党组深入贯彻中央八项
规定精神学习教育读书班举行集体学习研讨

长江日报讯（记者高萌 通讯员王晓珊）3月30日，市人大
常委会党组深入贯彻中央八项规定精神学习教育读书班开
展集体学习研讨。市人大常委会党组书记、主任胡立山主持
并作读书班小结。

党组班子成员围绕学习贯彻习近平总书记关于加强党
的作风建设的重要论述和中央八项规定及其实施细则精神，
联系个人思想和工作实际，交流了学习心得体会。

胡立山指出，自读书班开班以来，大家思想重视、态度认
真，学习深入、检视深刻，践行“两个维护”的政治自觉更加坚
定，自觉遵规守纪的思想堤坝更加牢固，依法履职尽责的精
神状态更加振奋，达到了预期效果。

胡立山强调，要深刻认识制定实施中央八项规定的重
大意义，切实增强贯彻落实的政治自觉、思想自觉、行动
自觉，按照党中央统一部署和省委、市委工作要求，扎实
开展学习教育，以作风建设新成效推动新时代武汉人大工
作新发展。（下转第二版）

香江新村小区的加装电梯安全运转，方便居民出行。
长江日报记者刘睿彻 摄

中办国办印发《方案》

逐步把永久基本农田建成高标准农田
◎到2035年，力争将具备条件的永久

基本农田全部建成高标准农田，累计改造
提升4.55亿亩，新增高效节水灌溉面积
1.3亿亩

高标准农田旱涝保收、高产稳产，在农
田质量、产出能力、抗灾能力、资源利用效
率等方面有优势。通过高标准农田建设，
粮食产能一般能提高10%左右

◎建设布局：优先在东北黑土地区、平原地区、具备水利灌溉
条件地区以及粮食产量高和增产潜力大地区开展建设；严格限制
在生态脆弱区、沿海内陆滩涂等区域，禁止在25度以上坡耕地、严
格管控类耕地、生态保护红线（红线内集中连片梯田或与保护对象
共生的连片耕地除外）、退耕还林还草还湖还牧区域等开展高标准
农田建设

长江中下游区重点突出田间设施现代化配套升级，开展旱、
涝、渍综合治理
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购买高铁定期票
最大折扣6.2折
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